



NOTICIAS DE LA IGLESIA

El Vaticano, los Gobiernos y los Indígenas:

Confrontación en torno a las celebraciones del V Centenario

El mes de octubre con la celebración del día de la raza se ha convertido en una de las fiestas nacionales más polémicas, y puede presumirse una agudización del tono a medida que se aproxima el V Centenario. Su Santidad Juan Pablo II tuvo la audacia de anticiparse para proponer el Novenario de Años para la Celebración del V Centenario de la Evangelización, y, en general, los grupos eclesiales con diversos matices se han sumado a esta campaña.

Los obispos mexicanos en su mensaje del 12 de diciembre de 1988 han sintetizado con precisión el sentido católico de la conmemoración:

"Queremos invitarles a hacer memoria del don de la fe, a actualizar nuestra tarea evangelizadora y a celebrar esta etapa de nuestra historia salvífica en signos de la presencia de Dios; pero en la que aún se encuentra el misterio del pecado".

OPTICA ESPAÑOLA

Contra quienes pudieran pensar que la óptica española asumiría una posición defensiva de la leyenda dorada, se encuentran con unos planteamientos realistas, más preocupados en los intereses presentes que en las confrontaciones pasadas. A nivel gubernamental, el Secretario de Estado de Cooperación y Presidente de la Comisión V Centenario, Luis Yáñez Barnevo, ha expresado claramente que la preocupación fundamental de su gobierno es la integración de una especie de Mercado Común de la Cultura Iberoamericana como aporte a la causa de la democracia, la justicia y la paz universal.

A su vez la Conferencia Episcopal Española en las "Orientaciones para la Celebración" recalca su firme deseo de incorporar a la celebración del Centenario a todas las diócesis y a todos los católicos españoles, "mirando más que al pasado al presente y al futuro". Su interpretación de la historia en tono positivo, aunque no triunfalista se resume así: "Es más, para un cristiano, cualquier hecho histórico, incluso aquellos en los que frecuentemente intervienen los intereses, egoísmos y limitaciones de los hombres, está conducido de un modo providencial por el señorío incondicional e ilimitado de Dios y ordenado siempre al progreso y el éxito final del hombre. Quisiéramos descubrir esa acción liberadora de Dios en los acontecimientos del encuentro del mundo europeo-asiático-africano, por un lado, y los grupos humanos del continente americano, por otro, que tuvieron lugar hace ahora quinientos años y que dieron ocasión al trasplante de la fe católica de un modo tan connatural, aunque no siempre libre de torpezas humanas, a aquel hermano 'continente

de la esperanza', como ha sido llamado frecuentemente por los últimos Pape y hombres de la Iglesia".

PERSPECTIVAS CUESTIONADORAS

El boletín AMERINDIA (Junio,89), que cumple tres años al servicio de la causa indígena, señala que: "Las manifestaciones de la mayoría de las organizaciones indígenas en toda América sobre el V Centenario de la Conquista hasta ahora han sido de denuncia y de repudio". Y añade: " Los únicos que han tratado con júbilo y regocijo son en general los gobiernos iberoamericanos, que ven en la llegada de los europeos un regalo para los pueblos indígenas".

Por otra parte, al referirse a la Conferencia Iberoamericana de Comisiones Nacionales V Centenario, comenta la reorientación que se ha reflejado en este organismo cuando ha reconocido que nada está más "lejos del espíritu de la Conferencia que el dar un tono festivo a la Conmemoración" y que para la Comisión "no se pretende suntuosidad y boato" en la fecha.

Hasta el presente, si exceptuamos algunas declaraciones particulares de intelectuales o gobernantes, el mayor evento crítico programado es el PRIMER ENCUENTRO CONTINENTAL DE PUEBLOS INDIGENAS : 500 AÑOS DE RESISTENCIA, a celebrarse el 27 de noviembre en Quito (Ecuador). En la reunión preparatoria participaron representantes de las siguientes organizaciones: SAIIC(Souht and Mesoamerican Indian Information Center), ONIC(Organización Nacional Indígena de Colombia), CONAIE(Confederación Nacional Indígena de Ecuador), ECUARUNARI(Ecuador Runacunapac Riccharimui) y CLAI(Consejo Latinoamericano de Iglesias) entre otros.

En la convocatoria, las organizaciones afirman que no hubo ningún "encuentro de dos mundos", como quieren hacer creer el gobierno de España, el Vaticano, los Estados Unidos de Norteamérica. Las consecuencias más evidentes del contacto entre los europeos y los pueblos indígenas en América, explican, fueron el genocidio, la violación de nuestras mujeres, la tortura, el sometimiento político-ideológico y cultural, y la muerte a través de las enfermedades traídas al continente.

La temática del encuentro incluye: la autodeterminación; educación, cultura y religión; organización indígena; mujer indígena; tierra y recursos naturales; legislación indígena; y posición de los pueblos indígenas ante el V Centenario.

LAS INICIATIVAS VENEZOLANAS

En Venezuela el Gobierno se ha sumado a la Conferencia Iberoamericana de Comisiones Nacionales V Centenario y la Jerarquía Católica ha seguido las directrices del Papa Juan Pablo II, y, en general, del CELAM, que se ha desempeñado muy activamente, como puede verse por las separatas del V Centenario (Congresos de Historia, Seminarios de Estudio, Publicaciones, Actos Litúrgicos, etc.).

En otras esferas, y, aunque la población indígena venezolana no es tan numerosa (unos 400 mil habitantes y 32 pueblos), por primera vez se ha reunido en Los Teques (Pozo de Rosas) entre el 28 y 31 de agosto el PRIMER CONGRESO NACIONAL INDIO DE VENEZUELA. Ha tenido como principal tarea identificar las inquietudes y criterios comunes, iniciativas, proyectos de la indianidad venezolana, así como presentar propuestas concretas a los organismos del Estado que sean realmente alternativas a las políticas anti-indígenas y anti-ecológicas hasta ahora dominantes.

En su agenda han contemplado también la conmemoración del V Centenario, "mal llamado descubrimiento", en términos de balance crítico constructivo más allá de las clásicas leyendas negras y doradas, pero sin desconocer la naturaleza actual —y pasada— del colonialismo y neo-colonialismo.

Las resoluciones finales del Congreso Nacional Indio contemplan estrategias y recomendaciones de cara a la política indigenista del Estado, como un aporte a la Ley que se debate en el Congreso de la República.

Con una perspectiva más antropológica y menos política, del 12 al 16 de octubre se va a realizar en Caracas el III Festival Latinoamericano de Cine de Pueblos Indígenas, en la Casa Rómulo Gallegos, bajo la coordinación del Comité Venezolano de Cine de Pueblos Indígenas. Este festival sigue la línea inaugurada en México (1985) y continuada en Brasil (1987) de rescatar las riquezas culturales de los pue-

blos indígenas, a pesar de las rupturas sufridas en su continuidad histórica.

También el Festival fija su posición ante el V Centenario señalando: "Hoy, cuando en ambos continentes se implementan una serie de actos y proyectos tendientes a conmemorar los quinientos años del arribo de Colón a estas tierras, los indígenas claman con más fuerza que nunca por un espacio digno dentro del quehacer sociocultural del continente que reafirme su presencia y continuidad histórica.

POSICION DE LA VICARIA DE PUERTO AYACUCHO

Después de las primeras reacciones de UMAV (Unión Makiritare Alto Ventuari), el Vicariato Apostólico de Puerto Ayacucho, a través de Mons. Enzo Ceccarelli y los misioneros Ramón Iribertegui y Samuel Iribertegui, ha presentado públicamente un conjunto de observaciones al Proyecto de Ley de la Corporación de Desarrollo del Amazonas.

Reconociendo el interés justo que tiene para el país el desarrollo auténtico del Amazonas el Vicariato apunta algunas incoherencias del Proyecto al

señalar:

- a) la contradicción clara entre el énfasis en el aprovechamiento de las riquezas y el mínimo interés en la riqueza fundamental que es el hombre amazense;
- b) el integracionismo que no contempla las características originales de los pueblos indígenas;
- c) el centralismo de una supergobernación que no da espacio para otras entidades públicas y privadas, y las organizaciones indígenas;
- d) la desconsideración de los proyectos autogestionarios de las comunidades indígenas;
- e) el olvido de los componentes antropológicos y de las condicionantes del ecosistema;
- f) la utilización del indígena para objetivos que a larga lo marginarán;
- g) la posible manipulación de un directorio, en el que la representación indígena (¿quién lo elige?) juega un papel prácticamente nulo.

Entre tantas conmemoraciones y disputas, posiblemente sea la Vicaría de Puerto Ayacucho la que haya arrojado más luces eclesiales para celebrar el V Centenario, sin complejos por un pasado dramático, pero solidarizándose con los indígenas de hoy.

AUDIO-VIDEO-MISION

Ofrece en promoción sus servicios de conversión electrónica del SISTEMA PAL (europeo) a NTSC (americano) y viceversa en los formatos:
BETA, VHS Y U-MATIC

Y
VIDEO-BEAM, PANTALLA 2 x 1,50

Teléfonos: 22.72.54 y 22.42.46

ASOCIACION AUDIO-VIDEO-MISION

(Sin fines de lucro)

